

EL CORREO ILUSTRADO



Investigación sobre el ambiente debe incluir a las ciencias sociales

El pasado 5 de junio se celebró el Día Mundial del Medio Ambiente. Se efectuaron ceremonias limitadas, pues en su mayoría sólo consideran aspectos relacionados con el deterioro del aire y el suelo, tipos de basura, sólidos, plásticos, formas de contaminación, cambio climático, etcétera, sin tomar en cuenta quiénes los generan para que asuman las responsabilidades correspondientes.

Los problemas ambientales no se reducen a los asuntos de la flora, fauna u objetos físicos, son los que se provocan por el deterioro de las relaciones de la sociedad con la naturaleza o con su entorno construido previamente.

Los beneficiarios del proceso productivo, es decir, los dueños del capital, aun con el carácter disciplinario e interdisciplinario en su proceso productivo, dejan de lado la transdisciplina, esto es, el contexto de la sociedad, para no asumir la responsabilidad social, como debe considerarse el medio ambiente.

Separados los conceptos medio y ambiente, se aplican al aspecto ecológico. Unidos los términos, medio y ambiente deben ser la suma de factores y procesos

ecológicos, sociales, económicos, políticos y culturales.

Medio ambiente no sólo es la suma de todas las determinaciones, sino la relación entre ellas, por lo que los estudios académicos deben asumir el carácter transdisciplinario, esto es, incluir a las ciencias sociales.

Rubén Cantú Chapa

Llaman a impulsar más participación electoral

Hacemos nuestra la afirmación de que nadie puede bañarse dos veces en el mismo río. Por tal virtud, no puede haber elecciones iguales y mucho menos comparables, aun cuando se trate de los mismos cargos en disputa. Mayor error o manipulación es querer comparar una elección presidencial (2018) con una elección a la gubernatura del estado de México (2023), al grado demencial de señalar que Morena ganó perdiendo, con la narrativa de que obtuvo un menor número de votos que en la elección presidencial. Más aberración no puede haber, el estado de México es el más importante, el primer lugar del país de las 32 entidades federativas en términos de población y ciudadanía, correspondiéndole alrededor de 13 por ciento del total nacional en ambos conceptos.

A nueve años de su fundación, Morena (con sus aliados PVEM y PT) ha ganado 23 gubernaturas, la Presidencia de la República, la mayoría en las cámaras de Senadores y Diputados, cientos de presidencias municipales, la mayoría de los congresos locales. En suma, a su corta edad, se ha convertido en partido dominante por los votos obtenidos de una ciudadanía consciente, libre e insurgente.

Lo que sigue: acercar a las urnas al mayor número de ciudadanos, cuya participación no sea menor de 70 por ciento de la lista de electores; obtener 55 por ciento o

más de los votos en cada elección y ganar la mayoría calificada para que las reformas constitucionales sean aprobadas. Esto será posible con la formación y capacitación política a los ciudadanos, que conlleve a la revolución de las ciencias en la transformación y construcción de una sociedad más igualitaria, justa y digna para la mayoría de los más de 60 millones de mexicanos en pobreza.

Colectivo Morena Chilangos

Precisión acerca de La chica de Ipanema

En *La Jornada de Enmedio* del 7 de junio se indicó que Astrud Gilberto era "La chica de Ipanema". Error, Astrud solamente interpretó *La chica de Ipanema*. Heló Pinheiro, escultural belleza entonces de 17 años, fue la chica que inspiró dicha canción a Carlos Jobim y a Vinicius de Moraes. Álvaro Carlos Aldama y Luebbert

Aconseja a la derecha aplicar autocritica

Los de la alianza *Prianrd*, luego de perder el estado de México no hallan a quién echarle la culpa y ya hasta modificaron el refrán, y ahora andan diciendo: "A Dios rogando y con Del Mazo *felpando*", y yo me pregunto ¿a qué hora la autocritica?, pero se me olvidaba que así es la derecha. Lástima, Margarito.

Benjamín Cortés V.

Invitaciones

Concierto de Raymundo Colín en Nezahualcóyotl

Se invita a la presentación de Raymundo Colín y Los Chido One. Hoy a las 18:45 horas en el Centro Educativo Cultural y de Organización Social, Pájaro Azul 109, colonia Benito Juárez, Nezahualcóyotl, estado de México. Entrada libre.

Raymundo Colín Chávez

Seminario *Del orgullo al Moncada*

Invitamos a la inauguración del seminario *Del orgullo al Moncada*. Trataremos temas relacionados con las políticas públicas y reformas constitucionales en el proceso de la revolución cubana sobre las poblaciones sexodiversas y de género. Contaremos con la participación de connotadas personalidades cubanas y mexicanas. La cita es el lunes 12 de junio a las 10 horas en avenida Cuauhtémoc 47, colonia Roma. Cerca del Metro Cuauhtémoc, línea 1.

Reflexión sobre el declive del imperialismo de EU

El Círculo de Reflexión y Buzón Ciudadano AC invitan a la reflexión y análisis *La declinación del imperialismo estadounidense, el surgimiento de la multipolaridad asimétrica mundial, y el caso de México* con el analista político y económico Víctor López Villafañe. La cita es mañana a las 12 horas en el Parque del Cartero José Refugio Menes, colonia Postal, cerca del metro Villa de Cortés.

Círculo de Reflexión Buzón Ciudadano AC, YouTube, Facebook y Twitter

Imelda Beristáin, Víctor Flores, Rosa María Almanza, Luciano Aguilar, David Villa, Salvador Munguía, Maru Nieto, Xóchitl Salazar, Inti Ernesto Salas, Tania Jiménez, Yolanda Macedo, Esperanza Espinosa y Antonio Villegas

A NUESTROS LECTORES

Les rogamos que los comentarios y aclaraciones que envíen para su publicación en *El Correo Ilustrado* no excedan de 1,000 caracteres (con espacios) o de 14 líneas. Favor de dirigirlos a: Av. Cuauhtémoc 1236, col. Santa Cruz Atoyac, CP 03310, Benito Juárez. e-mail: svaladez@jornada.com.mx Teléfonos: 55-9183-0300 ext. 4456 y 55-9183-0315

Los textos deben incluir la dirección y teléfono del firmante, así como una copia de identificación oficial (credencial de elector o pasaporte)